



Historische Gesellschaft Graubünden
Società Storica dei Grigioni
Societad Istorica dal Grischun

Dienstag, 12. September 2023, 18:30 Uhr • Grossratssaal, Chur

175 Jahre Bundesstaat

Annahme der schweizerischen Bundesverfassung am 12. September 1848



Erinnerungsblatt an das Inkrafttreten der Bundesverfassung vom 12. September 1848.
Lithografie von Caspar Studer, Winterthur, gedruckt bei Johann Jakob Ulrich, Zürich.

Zwei Kurzvorträge: Graubünden und die Annahme der Bundesverfassung

Dr. Christian Rathgeb

Die staatsrechtlichen Folgen für den Kanton Graubünden

- Die schwierige Mission des Bündner Verfassungsmachers Raget Abys
- Ein epochales Ende der alten Bündner Staatskonzeption – und was davon trotzdem geblieben ist!
- Die Gestaltungskraft der neuen Bundesverfassung wirkt ganz besonders in Graubünden – und schafft die Grundlage für das moderne Bündner Verfassungsrecht
- Staatenbund, Bundesstaat oder doch Einheitsstaat – Graubünden, im Rückspiegel ein besonderer Gliedstaat der Schweizerischen Eidgenossenschaft

Dr. Adolf Collenberg

Die Integration Bündens in die Schweiz

- Religiös-konfessionelle Ängste
- Föderalistische Vorbehalte
- Helvetia contra Rezia: Wie erzeugte man eidgenössischen Patriotismus?
- Die dahinten: Bünden als wirtschaftlicher Hinterhof